

39 GURS 44 SOUVENIRZ VOUS

Prix
3F

Bulletin de liaison et d'information

AMICALE DU CAMP DE GURS — 12 RUE RENE FOURNETS — 64000 PAU

N° ISSN - 0249 - 9266 -

Septembre 1985 N° 19

AU RENDEZ VOUS DU SOUVENIR
ET DE LA VIGILANCE.

Les 26 et 27 Octobre prochains les anciens internés du camp de GURS, leurs familles et leurs amis sont conviés à une nouvelle rencontre.

Le SAMEDI 26 Octobre à OLORON STE MARIE se déroulera une rencontre avec les jeunes et la population avec la projection du film "Et le soleil se levait" réalisé par la FNDRIP.

Les membres de l'Amicale tiendront leur Assemblée Générale, suivie d'un repas amical.

Le DIMANCHE 27 Octobre à GURS nous participerons aux cérémonies du 45^e anniversaire de la déportation au camp de Gurs des Juifs Allemands de Bade-Palatinat.

Nos amis OSKAR ALTHAUSEN et CLAUDE LAHARIE évoquent dans ce bulletin ce douloureux et tragique drame, le crime hitlérien commis avec la complicité du régime de VICHY.

Nous sommes tous concernés par cet anniversaire.

Plus que jamais nous les survivants, nos familles et nos amis, nous devons, avec l'hommage dû aux victimes du fascisme, contribuer à éclairer les jeunes générations sur cette période.

Faire que leur vigilance s'exprime contre toutes les formes de renaissance du fascisme, le racisme et l'antisémitisme.

Par expérience nous savons les dangers qu'ils font peser sur la démocratie, la dignité humaine et à la Paix.

Soyons les 26 et 27 Octobre au rendez-vous d'OLORON STE MARIE ET DE GURS.

Le Président : LEON BERODY

PENSEES A L'OCCASION DU 45ÈME ANNIVERSAIRE

DE NOTRE DEPORTATION.

Partout dans le monde on célèbre cette année avec un certain éclat le quarantième anniversaire de la victoire sur la barbarie nazie.

Cette barbarie cruelle, qui déjà en Octobre 1940 a raflé et déporté les Juifs du pays de Bade, du Palatinat et de la Sarre afin de faire "Judenrein" ces régions du Sud Ouest de l'Allemagne.

Nous ne voulons pas évoquer en détail les événements douloureux d'un passé assez mouvementé, mais nous les SURVIVANTS DE CETTE DEPORTATION, NOUS N'OUBLIERONS JAMAIS :

- Le comportement barbare des nazis à cette époque,
- Le traitement inhumain de leurs collaborateurs français appartenant à l'administration du régime de VICHY,
- Les souffrances insupportables de nos chers camarades dans les camps de concentration sur le sol français,
- Leur extradition -à partir de l'été 1942 - aux assassins de la "Waffen SS" et leur mort cruelle dans les CAMPS D'EXTERMINATION.

C'est au prix de trop de victimes, de trop de souffrances indicibles, de trop de malheurs, que nous avons survécu, alors que nous étions promis à l'extermination totale. Nous continuons à en porter la blessure profonde.

Ce qui est arrivé est dû à l'indifférence et à l'ignorance. Beaucoup, certes, ne savaient pas ce qui se passait, d'autres ne cherchaient pas à le savoir.

Malheureusement le nazisme et le racisme s'apprêtent de nouveau à l'assaut et se lancent contre les bastions de la démocratie et de la fraternité humaine. Partout dans le monde on entend déjà les mêmes paroles portées de la haine et d'une stupidité dangereuse.

Faisons le voeu solennel de combattre l'indifférence contre tout début d'injustice et réveillons de l'insouciance tous ceux qui ferment les yeux devant les nuages qui font déjà assombrir l'horizon politique.

OSKAR ALTHAUSEN

Membre de la Présidence
de l'AMICALE.

DOSSIER HISTOIRE DE GURS

PAR CLAUDE LAHARIE

L'INTERNEMENT DES JUIFS DU PAYS DE BADE, FIN OCTOBRE 1940

Dans les articles précédents, nous avons évoqué les groupes d'internés enfermés au camp avant l'été 1940, c'est à dire avant l'installation du régime de Vichy.

L'été 1940 marque un tournant dans l'histoire de notre pays comme dans l'histoire de GURS. Au cours du mois de juillet, le nouveau régime s'installe : les ministères sont transférés dans les grands hôtels de Vichy, la ligne de démarcation séparant la France en deux "zones" prend peu à peu consistance, les pouvoirs du chef de l'Etat sont globalement définis, les équipes préfectorales sont renouvelées, les premières lois antisémites sont renouvelées, les premières lois antisémites sont promulguées. Dès le 17 Juillet, le gouvernement Laval interdit aux Juifs l'accès aux emplois, administratifs publics (fonctionariat, enseignement, etc...) le 22, il décide de réviser toutes les naturalisations postérieures à 1927. La signification de ces mesures est claire : le nouveau régime sera antisémite et raciste, et ne cherchera même plus à le dissimuler.

L'ANTISEMITISME LEGAL DU REGIME DE VICHY

Au cours du mois d'Octobre 1940, l'antisémitisme vichyssois éclate en pleine lumière.

Le 3 Octobre est promulgué le "statut des Juifs", qui s'inspire largement du statut en vigueur alors en Allemagne. Est déclarée juive toute personne issue de deux grands parents juifs (trois dans le statut allemand). La fonction publique, la presse, les professions libérales sont désormais fermées et les Juifs français, quels que soient les services rendus au pays en 1914 - 1918 ou à tout autre moment, sont rassemblés de fait dans une classe de "sous-français".

Quant aux Juifs étrangers, leur sort est réglé par le décret loi du 4 Octobre : "les ressortissants étrangers de race juive pourront être internés dans des camps spéciaux par décision du Préfet du département de leur résidence".

Six camps sont assignés à l'internement des Juifs en zone non occupée : LE VERNET (Ariège), camp répressif ; BRAM (Aude), Argelès, St Cyprien (Pyrénées Orientales) et Gurs ; et LES MILLES (bouches du Rhone) pour les hommes en instance d'émigration.

Le piège de l'antisémitisme vichyssois est désormais bien en place. Il ne manque plus que les victimes

Les premières arrivent brutalement à GURS les 24, 25 et 26 Octobre 1940.

L'ARRIVEE A GURS DES DEPORTES BADOIS

Le 24 Octobre, en fin d'après-midi, le jour même où, à quelques centaines de kilomètres de là, PETAIN rencontre HITLER à MONTOIRE, sont internés au camp les premiers Badois. Comment ne pas relever une telle coïncidence ? N'est ce pas là le symbole même de ce que Laval appellera plus tard "la collaboration avec l'Allemagne" ?

Pendant toute la soirée, puis la nuit, puis les deux jours suivants, sous la pluie qui tombe à verse, l'interminable cortège des déportés s'égrene sur la route centrale du camp. Les uns trainent leurs baluchons et leurs bagages de routes (les valises les plus lourdes n'arriveront que quelques jours plus tard).

Les autres soutiennent les plus faibles, aident à se relever ceux et celles qui trébuchent, encouragent les "trainards". D'autres, épuisés de fatigue après trois journées entières passées dans les trains pleurent en silence le parent, le frère ou la soeur dont ils sont sans nouvelle depuis leur départ.

Tous (6538 au total) à leur entrée dans les ilôts, sont consternés. C'est donc là que la France va nous "héberger"! Dans ce camp que la pluie a transformé en un immense bourbier, où l'on s'enfonce dans la boue jusqu'aux chevilles ! Dans ces baraques noires d'humidité, dont la toiture est parfois déchirée et laisse apparaître des brèches béantes, dont les murs de bois laissent pénétrer par tous les interstices le froid et le vent, dont le plancher sale n'est même pas recouvert de paille ou d'une vague litière ! Est ce vraiment possible ?

LE "PLAN MADAGASCAR"

Pour l'historien, une autre question doit être soulevée : pourquoi la déportation des Badois a-t-elle été organisée vers l'Ouest, vers la France, et non vers l'Est, vers la Pologne, comme les précédentes et les suivantes ? Il y a là une surprise dont beaucoup s'étonnent encore.

Suite en P 7

JOURNEES DES 26 ET 27 OCTOBRE 1985

DE L'AMICALE DU CAMP DE GURS.



SAMEDI 26 OCTOBRE : SALLE PALAS OLORON -
STE MARIE.

15 H 30 Rencontre avec la population

Projection du film sur la
déportation :

"ET LE SOLEIL SE LEVAIT"

DEBAT avec d'ex-internés du
Camp de GURS.

17 H 30

ASSEMBLEE GENERALE DE L'AMICALE DU CAMP DE GURS

Ordre du jour : - Rapport d'activités et propo-
sitions par le Président.

- Compte rendu financier
Fixation de la cotisation
annuelle

- Election de la direction de
l'Amicale

19 H 45

BUFFET AMICALE.

DIMANCHE 27 OCTOBRE :

CEREMONIES A GURS POUR LE 45^e ANNIVERSAIRE DE LA DEPORTATION
DES JUIFS ALLEMANDS AU CAMP DE GURS.

9 H 30 RENDEZ VOUS place de la gare d'OLORON pour le départ à
GURS.

10 H MESSE en l'église de GURS.

11 H CEREMONIE AU CIMETIERE DU CAMP DE GURS avec les délégations
venues d'Allemagne et la population de la région.

13 H BANQUET DE L'AMICALE A OLORON STE MARIE.

Réservation chambres et repas :

Réservation chambres pour deux personnes :

Nombre de chambres
à retenir

Prix par
Nuit (1)

69 F	80 F	83 F	115 F	160 F

La réponse est simple. En Octobre 1940, il n'est pas encore question d'exterminer les Juifs dans des camps spécialisés : le projet adopté par le R.S.H.A. et le gouvernement nazi est alors "le plan Madagascar" Il s'agit de transformer l'île africaine en une sorte de super-ghetto à l'intérieur duquel seraient rassemblés tous les Juifs déportés d'Europe. Ils y vivraient sous le contrôle direct des S.S., à leur merci, et seraient neutralisés conformément aux vœux d'Hitler. Les autorités allemandes ne doutent pas du concours de l'administration française dans la réalisation de ce projet grandiose : la législation antisémite de Vichy n'indique t'elle pas que le régime de PETAIN est décidé à combattre les Juifs ?

Cependant l'arrivée des Badois à GURS n'engendre pas les réactions escomptées. Elle déclenche même une vive protestation de la commission française d'armistice qui réclamera, dans les mois suivants, le retrait des réfugiés et leur retour en Allemagne. Le gouvernement allemand comprend alors, dans le courant de l'année 1941, que la France n'est pas décidée à céder sa colonie malgache aux nazis, et que la réalisation du "plan Madagascar" est compromise. C'est pourquoi il lui substitue, en Janvier 1942, à la conférence de WANNSEE, un autre plan grandiose "la solution finale de la question juive", c'est à dire le génocide pur et simple des Juifs.

Ainsi, la déportation des Juifs badois à GURS apparaît - elle comme la première, mais aussi l'unique phase de la mise en oeuvre du "plan Madagascar".

Par la suite, le régime nazi renoncera aux déportations vers l'ouest pour en revenir aux "traditionnelles" déportations vers l'est.

Le sort des Badois expédiés en France en 1940 n'en est pas meilleur pour autant, puisque la plupart d'entre eux en 1942, seront rassemblés en convois et déportés vers l'est, dans les camps d'extermination du sud de la Pologne. Les survivants se compteront en unités au mieux en dizaines.

Pour les 6538 hommes, femmes et enfants déportés du pays de Bade, à la fin du mois d'Octobre 1940, l'entrée dans le camp béarnais marque donc une des ultimes étapes de leur voyage. Il n'est pas sûr que leur départ vers AUSCHWITZ, en 1942, leur ait paru pire que les convois vers GURS en 1940.

LUNDI 28 OCTOBRE

INAUGURATION A NOE

L'inauguration officielle du Monument élevé à la mémoire des 205 victimes ayant trouvé la mort au camp de NOE aura lieu le LUNDI 28 OCTOBRE

BIBLIOGRAPHIE DE GURS

Un certain nombre d'ouvrages de valeur ont paru ces derniers temps sur l'histoire du camp de GURS. Nous citerons d'abord ceux qui ne parlent que de GURS ; plus tard, nous signalerons ceux qui ne traitent qu'accessoirement de GURS.

1° Notre ami CLAUDE LAHARIE, Professeur Agrégé d'Histoire à PAU, vient de publier sa thèse de doctorat :

"Le camp de GURS 1939-1945, un aspect méconnu de l'histoire du Béarn".

Un gros volume in 8 de 397 pages, aux éditions Infocompo à PAU 2 rue CAZAUBON NORBERT - Prix 135 Frs

Cet ouvrage fera date : il épuise le côté matériel du sujet, situant les multiples drames humains. Il repose sur le dépouillement patient, méthodique, exhaustif des archives de la Préfecture de PAU. Il traite de tous les groupes qui se sont succédés : soldats et officiers de l'Armée Républicaine Espagnole, des Brigades internationales associées à cette armée.

Puis les internés français, étrangers, refoulés à GURS, à la suite des événements intérieurs des années 1939-1940.

Puis le groupe des 6548 juifs du pays de Bade, sujets allemands, prisonniers du régime nazi, déversés autoritairement le 24 Octobre 1940. Puis les nombreux juifs râflés en France en 1942, 1943, par une politique inhumaine qui visait au génocide.

.../....

ON NOUS ECRIT

DE R.F.A.

Je suis un jeune antifasciste allemand. Ma famille (maternelle) a été en exil en France de 1935 à 1943 pour des raisons politiques. C'est pourquoi je suis très intéressé à cette période de l'histoire française et spécialement au destin des émigrés allemands.

Pendant mes vacances en France, je suis passé à GURS et j'ai visité le cimetière. Il y a les tombeaux d'une famille GUNZBURGER (Johanna, Israel, Maier) de EMMENDINGEN, qui sont peut-être parents d'un vieux couple juif d'ici et le tombeau d'Arthur GOTTSCHALK de HERNE.

Il serait très intéressant pour moi de recevoir des informations biographiques sur ces personnes car je prépare un article sur le camp de GURS pour le journal local auquel je contribue de temps en temps.

FRANCK BRABEL

Ecrire à l'AMICALE QUI TRANSMETTRA A
FRANCK BRABEL.

POUVEZ-VOUS AIDER Mme ZEITOUN ?

"je poursuis un Doctorat d'histoire sur "L'OEUVRE DE SECOURS AUX ENFANTS (O.S.E.) sous l'occupation en France" sous la direction de Mesdames RITA THALMANN et MICHELE PERROT (Université Paris VII)

L'OSE a mené d'importantes activités dans les camps d'internement, et particulièrement à GURS.

Mme ZEITOUN est intéressée par toute information sur le rôle de l'OSE à GURS.

Ecrire à Mme SABINE ZEITOUN

5 BD DE BELLEVILLE

75011 PARIS.

BIBLIOGRAPHIE DE GURS.....

(suite)

Ils furent finalement remplacés par des soldats allemands prisonniers des alliés en 1944, et par des collaborateurs des anciens ennemis.

Au total, 60559 individus se succédèrent dans des tristes baraques provisoires improvisées au printemps 1939 pour les Républicains Espagnols évalués à 30.000.

GURS fut l'antichambre d'Auschwitz, pour plusieurs milliers de Juifs allemands, Polonais, Autrichiens, et de tous les pays d'Europe. Il fut l'antichambre du camp de concentration de Mauthausen, en Autriche, où périrent plus de six milliers de soldats espagnols, et aussi des résistants français

Gurs fut le lieu provisoire de détention de plusieurs milliers de combattants des maquis de 1944 combattants espagnols, internationaux ; à ce titre, d'anciens "brigadistes" fournirent à TITO un groupe d'officiers habitués à la guérilla, qui jouèrent un rôle décisif dans la création de l'Etat Yougoslave contemporain.

GURS fut le lieu de passage d'antifascistes allemands, et certains jouèrent un rôle décisif dans la création de la République Démocratique Allemande

Le rôle de GURS ne fut pas uniquement négatif. L'ouvrage de LAHARIE évoque dignement tous ces aspects.

38 cartes et photographies, 18 tableaux de chiffres en dépouillement consciencieux de toutes les sources de documentation, même dans les Archives étrangères, dans la presse étrangère.

Le temps n'est plus où le "régime de VICHY" était, plus ou moins tabou. La France est assez grande pour reconnaître ses erreurs. Il faut qu'elles soient signalées avec une froide impartialité. Le grand mérite de LAHARIE est d'avoir eu l'immense patience de fouiller tous les documents officiels, d'en retirer toute la signification.

J'ai eu le plaisir d'assister avec le Président BERODY à la soutenance de thèse à l'Université III de Bordeaux le Jury était présidé par le Professeur DUPEUX.

Evidemment le Jury connaissait mal le milieu "carcéral" évoqué par LAHARIE Il adopta un jugement neutre, devant l'évocation de l'emprisonnement de milliers d'hommes, de femmes, d'enfants, dont aucun n'était coupable vis à vis de leur conscience, sinon vis à vis des autorités qui montaient la garde du camp.

ARTHUR LONDON, qui ne fut pas interné à GURS, mais qui vécut toute l'épopée des Brigades internationales, a bien voulu consacrer une préface excellente où il évoque tous les drames humains de ces époques violentes, que nous ne voulons plus revoir.

LOUIS GENEVOIS.

Imprimé par nos soins à ANGOULEME
16000 - Le directeur de Publication
LEON BERODY

Commission PARITAIRE : 2 147 D 73

UN OBJET D'ART - SOUVENIR....

Notre Camarade Roger PICART, fondeur d'art à Lourdes, a conçu et réalisé un magnifique cendrier symbolisant le camp de GURS. Cet objet-souvenir sera vendu au profit de notre Amicale, aux prix de:

Fonte aluminium : 50 frs. Bronze: 120 frs.

UNE AIDE POUR NOTRE CAISSE !



DESSIN du peintre JULIUS C TURNER interné au CAMP DE GURS (1941)

Don de Mme Janine ITHIER à l'AMICALE.